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ГРС «МАЛОЯРОСЛАВЕЦ» 
ПУЩЕНА В РАБОТУ!
12 сентября произошло знаковое событие для Калужской области. После завершения реконструкции введена в строй ГРС «Малоярославец», 
расположенная в Малоярославецком районе Калужской области. В церемонии открытия приняли участие Губернатор Калужской области 
Владислав Шапша, член Правления, начальник Департамента ПАО «Газпром» Владимир Марков, генеральный директор «Газпром трансгаз Москва» 
Александр Бабаков, заместитель генерального директора — директор филиала «Газпром реконструкция» компании «Газпром инвест»  
Хайбула Яхьяев.

>>> стр. 2

ПРИКОСНУТЬСЯ  
РУКАМИ К ИСТОРИИ

Восемь лет минуло с тех пор, как 
прошла первая «Вахта памяти»-2015 
«Газпром трансгаз Москва» в Осташ-
ковском районе Тверской области, на 
озере Селигер. 63 бойца Красной Ар-
мии, погибшие в этих местах в годы 
Великой Отечественной войны, обре-
ли покой в братской могиле поселка 
Светлица. Молодые специалисты-га-
зовики вместе с тверским отрядом 
«Поиск» впервые в своей жизни под-
няли их останки, вернув из небытия. 

С тех пор каждый год группа по-
исковиков компании регулярно вы-
двигается на «Вахту» в разные реги-
оны страны. Сегодня здесь пролегают 
трассы газопроводов. Во время войны 
шли жестокие бои. И невольно дума-
ешь — зачем, для чего им это надо? 

>>> стр. 6–7

ЧИТАЙТЕ В НОМЕРЕ:

НОВЫЙ МОДУЛЬ ДЛЯ ВСЕХ
Диспетчеры представляют
cтр. 3

ЯРКИЙ, АКТИВНЫЙ, ПОЛЕЗНЫЙ
Отдых летом 2023 
cтр. 9–10
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Директору школы № 56 им. Константина Кутового  
Антонине Щегольковой был передан школьный авто-
бус марки «Газель Next». Антонина Анатольевна выра-

зила огромную признательность всему коллективу «Газпром 
трансгаз Москва»: «С появлением автобуса у школьников по-
явится возможность участвовать в районных творческих 
конкурсах, в спортивных соревнованиях различного уровня. 
Мы сможем организованно подвозить наших детей на олим-
пиады, они будут посещать театры, музеи, ездить на раз-
личные экскурсии». 

Директору школы № 46 Анастасии Белецкой был передан 
сертификат на получение самого современного звукового обо-

рудования для школы. Анастасия Сергеевна также поблаго-
дарила коллектив нашей компании: «Качественное оборудо-
вание в школьном актовом зале необходимо для жизни шко-
лы, всестороннего развития обучающихся, их подготовки и 
участия в воспитательных мероприятиях, конкурсах худо-
жественной самодеятельности городского и более высоких 
уровней. Проведение праздников «первого» и «последнего» 
звонков, выпускных вечеров, традиционных школьных куль-

турных фестивалей, интеллектуальных конкурсов, проф- 
ориентационных мероприятий, открытых тематических 
классных часов. По понедельникам в актовом зале школы про-
ходят общешкольные линейки с исполнением гимна и подня-
тием флага Российской Федерации. Все это невозможно без 
звукового сопровождения».

Председатель ОППО «Газпром трансгаз Москва профсо-
юз» Сергей Пинкевич, вручивший директорам школ подар-
ки, отметил: это не первая акция для школьников города Сча-
стья, проведенная благодаря сотрудникам «Газпром трансгаз 
Москва». В августе прошлого года ребята из ЛНР получили 
5 тонн школьной формы, канцелярских принадлежностей и 
рюкзаков.

К новому, 2023 году, в Счастье был передан современ-
ный школьный радиоузел и плазменные панели. «Мы обя-
зательно будем продолжать эту традицию, — сказал  
Сергей Николаевич. — Сотрудники нашего предприятия 
сделают все, чтобы подарить детям Луганщины еще боль-
ше Счастья».

Выражаем огромную признательность всем, кто помо-
гал организовать и осуществить эту благородную акцию, 
а именно: благотворительному фонду «Подарок Ангелу», 
Группе компаний ГАЗ и официальному дилеру ГАЗ в Во-
ронеже — компании «Авторитэйл М», компании «Дип 
Саунд», коллективу Воронежского ЛПУМГ, а также пер-
вичным профсоюзным организациям Елецкого, Донско-
го, Острогожского ЛПУМГ, принявшим участие в пере-
даче автобуса.

Но в первую очередь хотелось бы поблагодарить каждого 
сотрудника «Газпром трансгаз Москва» за сплоченность,  
отзывчивость, готовность помогать. Вместе мы сделали  
большое, доброе Дело!

Служба по связям с общественностью и СМИ 
 «Газпром трансгаз Москва» 

<<< стр. 1
Реконструкция была выполнена в рамках реализации Ин-

вестиционной программы ПАО «Газпром» и Программы га-
зоснабжения и газификации Калужской области 2021–2025 гг. 
Силами «Газпром инвест», «Газпром трансгаз Москва»,  
«Нефтегазстрой» проведена масштабная работа по различ-
ным направлениям, позволившая ввести ГРС в эксплуата-
цию в кратчайшие сроки. Существенный вклад в успешную 
реализацию проекта внесли работники филиала «Белоусов-
ское ЛПУМГ».

«Спасибо строителям, компании «Газпром» за то, что все 
обращения, все просьбы Калужской области, касающиеся реа-
лизации жизненно важных для региона проектов, находят под-
держку», — обратился к присутствующим на церемонии пу-
ска станции в эксплуатацию глава региона Владислав Шапша.

Владимир Марков в свою очередь отметил, что открытие 
ГРС «Малоярославец» событие неординарное, которое жда-
ли давно: «Мы подписали с каждым субъектом России, в том 
числе с Калужской областью, соглашения. В настоящее время 
размер инвестиций в этот регион составляет более 20 млрд 
рублей. Главный же результат работы в том, что ни одно-
го населенного пункта, который технически возможен к га-
зификации, в Калужской области без газа не будет. Догово-
ры на поставку газа здесь начнем заключать с завтрашнего 
дня со сроком пуска газа не позднее 1 ноября текущего года».

«Ввод станции в работу позволит повысить надежность 
газоснабжения в осенне-зимний период, обеспечить расту-
щие потребности в газоснабжении жителей региона и про-
мышленных предприятий, расположенных на территории 
Малоярославецкого и Боровского районов», — подчеркнул  
в своем выступлении Александр Бабаков.

В завершение церемонии состоялось награждение сотруд-
ников Белоусовского ЛПУМГ, отличившихся во время рекон-
струкции станции. 

Благодарностями Губернатора Калужской области и Ми-
нистерства строительства и жилищно-коммунального хозяй-
ства Калужской области были отмечены Юрий Воронцов, 
главный инженер филиала; Евгений Капустин, ведущий ин-
женер Службы по эксплуатации ГРС; Антон Чуреев, ведущий 
инженер по АСУП Службы КИПиА, телемеханики, эксплуа-
тации АСУ ТП и метрологии.

Репортаж Игоря КРАВЦОВА,
Фото Юрия САМОШКИНА 

СОБЫТИЯ2

БЛАГО ТВОРИМ

ГРС «МАЛОЯРОСЛАВЕЦ» ПУЩЕНА В РАБОТУ!

СПРАВКА
Проектная производительность ГРС «Малоярославец» после реконструкции — 46,0 тыс. куб. м/час, что позволяет обе-
спечить подключение новых и перспективных потребителей Калужской области, а также способствует развитию ре-
гиона в целом.
При изготовлении АГРС применено современное оборудование, позволяющее контролировать все этапы технологи-
ческих процессов: очистки, подогрева, редуцирования и учета газа. Стация полностью выполнена на базе комплекту-
ющих российского производства. Установленный срок эксплуатации АГРС — 30 лет, что соответствует требованиям 
ПАО «Газпром». 
ГРС оснащена автоматической системой управления «Магистраль-21», которая позволяет в автоматическом режиме 
обеспечивать: контроль и поддержание заданного режима работы технологического оборудования, систем жизнеобе-
спечения станции — электро- и теплоснабжения; перевод станции на работу по обводной линии, сброс газа из техно-
логических трубопроводов. 
Компоновка оборудования, конструкция блок-боксов сочетает в себе минимальные габариты и обеспечение возможно-
сти свободного доступа для обслуживания и ремонта. Энергопотребление станции сведено к минимуму за счет приме-
нения экономичного электрооборудования, эффективных теплоизоляционных материалов. 

КЛЮЧИ ОТ СЧАСТЬЯ
Накануне Дня знаний компания «Газпром трансгаз Москва» 
передала двум школам города Счастье Луганской Народной 
Республики подарки. Средства на них собирали, что 
называется, «всем миром» сотрудники нашего предприятия. 
И торжественно вручили на территории Воронежского 
филиала в Семилуках. 
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В прошлом году при поддержке компании были созда-
ны два фильма «Крылья» и «Редкий вид». Их уже по-
смотрели юные зрители во многих регионах производ-

ственной деятельности компании — Курской, Воронежской, 
Брянской, Московской и других областях Центрального  
федерального округа.

В текущем году наше предприятие поддержало созда-
ние художественного фильма «Здесь есть душа». В съемках  

фильма приняли участие ученики и педагоги «Газпром 
школы».

Главные роли исполнили юный пианист Ни Ченьже  
(Китай) и юная российская актриса Стэфания Заровная. Ки-
нокартина раскрывает такие важные для любого коллектива 
качества, как «солидарность» и «сотрудничество». 

Премьерный показ художественного фильма состоялся  
14 сентября в день 25-летия образования «Газпром школы».  
В торжественном мероприятии приняли участие руководи-
тели школы, «Газпром трансгаз Москва», компании «Ин-
телрост» — производителя фильмов проекта «Киноуроки».

«Поколения, воспитанные на духовных ценностях истори-
ческого и культурного наследия, станут мощной опорой для 
развития страны», — сказал генеральный директор «Газпром 
трансгаз Москва» Александр Бабаков, поздравляя учителей и 
учеников «Газпром школы» с юбилейной датой.

Фильм можно посмотреть на официальном канале Rutube 
ООО «Газпром трансгаз Москва». 

— Антон Сергеевич, расскажите, пожа-
луйста, как появилась идея сделать такой 
продукт?

— В компании с 2016 года действует АРМ 
«Планирование, согласование и получение 
разрешений на проведение ремонтных работ 
и работ повышенной опасности на объектах 
газотранспортной системы «Газпром трансгаз 
Москва». Она позволила в свое время уско-
рить процесс согласования производства ре-
монтных работ филиалов с Администрацией 
предприятия. Однако возможности расшире-
ния «исторической» системы были практиче-
ски исчерпаны, внедрение новых надстроек 
не представлялось возможным.

— А в чем особенность данной разработки, 
технологии? Какие ноу-хау использовались?

— Новый модуль полностью интегриро-
ван с ССД «Инфотех» в части исходных дан-
ных по наименованию объектов, километро-
вых отметок крановых площадок, позволяет 
вычислять время выработки участков газо-
проводов на потребителей, расчет стравлен-
ного и сохраненного газа до начала выполне-
ния ремонтных работ. Модуль интегрирован с 
«Электронным журналом диспетчера». Так, в 
частности, в нем отображается реальное поло-
жение запорной арматуры, давление и темпе-
ратура до и после нее. Имеется возможность 
просмотра «событий» по данной работе, от-
меченных диспетчерскими службами фили-
алов в «оперативном журнале диспетчера». 

Технологические объекты ГТС предприятия 
имеют параметры, соответствующие их теку-
щему состоянию в режиме реального времени.

— Как долго разрабатывалась модель? 
Это новая разработка или апгрейд старой 
версии?

— Работа по модернизации «историческо-
го» модуля началась в середине 2022 года со-
гласно утвержденной «Программе совершен-
ствования Системы оперативно диспетчерско-
го управления на 2022–2024 годы», должна 
была завершиться в июне 2023 года. Тестовая 
эксплуатация началась еще в феврале–марте, а 
уже к июню компания полностью перешла на 
работу с новым модулем и отказалась от ис-
пользования предыдущей версии программы.

Программный продукт разрабатывался по 
лекалам уже существующей версии с учетом 
новых требований профильных департамен-
тов ПАО «Газпром». Программа эксплуати-
руется, однако практически ежедневно до-
рабатывается.

— Антон Сергеевич, оптимизация рабо-
чего процесса всегда положительно сказы-
вается на результатах труда. Какие основ-
ные преимущества Вы для себя выделяете с 
момента начала эксплуатации обновленного 
программного модуля? 

— Прежде всего, разработка и внедрение 
программы позволила в кратчайшие сро-
ки наладить работу по согласованию разре-
шения на производство ремонтных работ с 

учетом новых требований Департамента 308 
ПАО «Газпром». Также для себя мы опреде-
лили несколько очевидных «плюсов» от вне-
дрения этой информационной системы.
●  Расширенные функциональные возможно-

сти обновленного программного модуля.
●  Работа обновленного программного модуля 

синхронизирована с внешними системами 
ССД «Инфотех», ЭЖД, ИУС ПТ УЧР, что 
позволяет автоматически изменять списки 
и наименования, параметры объектов.

●  Интерфейс обновленного программного мо-
дуля достаточно прост и понятен для поль-
зователей.

●  Предоставленный набор параметров, а так-
же синхронизация с внешними системами 
снижают время формирования запроса бо-
лее чем на 50% по сравнению с предыду-
щей версией программного модуля.

●  Оптимизирован процесс формирования 
продления работ, что также сокращает вре-
мя формирования продления работ более 
чем на 90%.

— Разработка чего-то нового — всегда 
сложный процесс. С какими трудностями 
пришлось столкнуться в процессе разработ-
ки/внедрения нового модуля?

— Основной трудностью было желание 
учесть все требования и пожелания как фи-
лиалов, так и Администрации предприятия 
обеспечить простой и понятный процесс фор-
мирования и согласования запросов на про-
ведение ремонтных работ. К сожалению, это 
не всегда получалось.

Хотя основное назначение модуля — согла-
сование запросов на проведение ремонтных ра-
бот, он обеспечивает целый ряд дополнитель-
ных функций от выгрузки отчетов по предсто-
ящим и прошедшим ремонтным работам до 
расчета запаса газа в газопроводе. Работа над 
модулем будет продолжена для соответствия 
текущим требованиям по планированию, раз-
решению и контролю ремонтных работ.

По материалам 
Диспетчерского управления 

АКТУАЛЬНО 3

БЛАГО ТВОРИМ

ДИСПЕТЧЕРСКИЙ МОДУЛЬ ДЛЯ ВСЕХ
В июне текущего года в филиалах компании под руководством члена Правления, начальника 
Департамента ПАО «Газпром» В.А. Михаленко проходила выездная инспекция с проверкой 
организации проведения работ повышенной опасности. Одним из объектов, которые  
она посетила, было Диспетчерское управление. Начальник Диспетчерского управления  
А.А. Алексаночкин представил презентацию работы обновленного программного модуля, 
который заинтересовал представителей комиссии, получил их высокие оценки.  
Об особенностях и функциональных возможностях новой информационной системы  
нам рассказал заместитель начальника Диспетчерского управления А.С. Агаев,  
принимавший непосредственное участие в разработке этого продукта.

«ЗДЕСЬ ЕСТЬ ДУША»
С 2022 года «Газпром трансгаз Москва» поддерживает 
культурно-образовательный проект «Киноуроки в школах 
России», в рамках которого создаются профессиональные 
художественные фильмы для школьников о дружбе, 
справедливости, благородстве, других моральных  
понятиях и нравственных человеческих качествах.
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Александр Бабаков рассказал об истории 
и основных вехах становления компа-
нии, о масштабной программе модер-

низации газотранспортных мощностей Мо-
сковского промышленного узла, а также о 
задачах, стоящих перед компанией на бли-
жайшие несколько лет.

«Газпром трансгаз Москва» снабжает сто-
лицу газом с далекого 1946 года, когда саратов-
ский газ впервые пришел в город. Это, безус-
ловно, положительно сказалось как на развитии 
самой столицы, так и на экологической обста-
новке, которая в то время была аналогична лон-
донской, — в столице стоял постоянный смог. 

Сегодня «Газпром трансгаз Москва» от-
дает в Московский промышленный узел око-
ло 45 млрд кубометров газа, что составляет 
больше половины всего объема газа, ежегод-
но поставляемого компанией в 14 регионов 
РФ. Это также сравнимо с годовым потребле-
нием небольшой европейской страны, к при-
меру, Франции. 

При этом потребление газа Москвой начи-
ная с 2018 года стабильно растет, и этот тренд 
будет сохраняться в дальнейшем. 

С 2013 года «Газпром трансгаз Москва» ве-
дет работу по увеличению мощности и повы-

шению надежности газоснабжения Москвы. 
Именно тогда началась программа реконструк-
ции и капитального ремонта газотранспорт-
ных объектов компании для обеспечения га-
зом растущих потребностей Московского 
промышленного узла. Для газовиков не су-
ществует деления на Москву и Московскую 
область, так как это единый технологически 
взаимосвязанный регион.

Система магистральных газопроводов, обе-
спечивающих Москву газом, организована по 
такому же принципу, как и дорожная сеть го-
рода — построены круговые и радиальные 
газопроводы. В системе газоснабжения Мо-
сковского промышленного узла два кольцевых 
газопровода — КГМО-1и КГМО-2, 6 КРП, 
аналогов которым в мире очень мало, и три 
компрессорных станции — КС «Серпухов», 
КС «Воскресенск» и КС «Яхрома». В мире и 
в России больше нет подобной по масштабам 
системы газоснабжения мегаполиса. 

«Газпром трансгаз Москва» тесно сотруд-
ничает с АО «Мосгаз» и Правительством Мо-
сквы, входит в состав рабочей группы по про-
екту энергетической стратегии столицы на 
период до 2040 года. Горизонт планирования 
очень большой, и нам необходимо понимать, 

в какое время, в какой точке и какое количе-
ство газа будет нужно городу. 

А это значит: помимо того, что наши объ-
екты должны быть технически и технологи-
чески готовы отвечать на все вызовы и зада-
чи, которые перед нами ставит московское 
правительство, мы также должны иметь 
четкое представление о дальнейшем разви-
тии системы газоснабжения Московского 
промышленного узла. В этом смысле хоро-
шей «тренировочной» площадкой для нас на 
протяжении последних 8 лет является Новая 
Москва, территория которой в 2 раза боль-
ше территории Москвы», — рассказал Алек-
сандр Владимирович. 

В ближайшее время, в том числе для обе-
спечения газом потребителей Новой Москвы, 
планируется реконструкция технических мощ-
ностей КРП-13 и КРП-14, капитальное стро-
ительство КРП-20 и КРП-21, техническое пе-
ревооружение семи газораспределительных 
станций (ГРС). 

Москва — один из самых перспективных и 
динамично развивающихся мегаполисов ми-
ра с современной городской инфраструкту-
рой, которую ежедневно создают и поддер-
живают службы города. 

«Совместно с коллегами из «Газпрома» 
мы заложили вектор развития схемы га-
зоснабжения новых территорий. Это ста-
нет драйвером для будущего ТиНАО: новые 
рабочие места, новые промышленные и жи-
лые кварталы. У нас есть все для реализа-
ции этой задачи: компетенции, технологии, 
мощности и персонал. Мы живем и работа-
ем для москвичей — этому постулату обя-
зательно нужно следовать, чтобы решать 
текущие задачи», — сказал генеральный ди-
ректор АО «МОСГАЗ» Гасан Гасангаджиев. 

За последние десять лет в столице прове-
дена большая работа по модернизации газо-
вого хозяйства. Обновлены газораспредели-

тельные пункты, построено и реконструиро-
вано более тысячи километров газовых сетей, 
реализуется программа модернизации подво-
дных газопроводов-дюкеров, ежегодно прово-
дятся плановые проверки внутридомового га-
зового оборудования. 

Технологии — краеугольный камень раз-
вития газовой отрасли столицы. Вызовы, с 
которыми столкнулась газовая промышлен-
ность, диктуют проработку новых программ 
и проектов, призванных повысить их неза-
висимость, кадровый состав и интеллекту-
альный капитал.

«Все электричество, весь интернет и все 
тепло во всех домах — это газ, и другого 
быть не может, ведь это самый экологиче-
ски чистый на нынешний день продукт. Без 
газа ничего не будет, от него идет вся сила 
для обеспечения жизнедеятельности города 
и большой семьи москвичей. И действитель-
но, газ как наука — серьезный вопрос. Без га-
зовых печей не получится стекло и цемент, 

вся цветная металлургия без газа не сможет 
функционировать, двигатели внутреннего 
сгорания, полиэтилен и все стройматериа-
лы — благодаря газу», — подчеркнул ректор 
РГУ нефти и газа (НИУ) имени И. М. Губки-
на, академик РАО Виктор Мартынов.

Такие успехи в газификации Москвы и 
Новой Москвы стали возможны благодаря 
тесному сотрудничеству, профессионализму 
специалистов «Газпром трансгаз Москва» и 
АО «Мосгаз» и инновационным технологи-
ям, которые ежегодно все больше и больше 
встраиваются в жизнь города. 

Московское газовое хозяйство по праву за-
нимает лидирующие позиции в России и в ми-
ре и обеспечивает энергетику города самым 
экологичным топливом — газом.

Тему вела 
Юлия ЛЕДЕНЕВА 

«ГАЗ КАК ВЫЗОВ»4

АНАЛОГИЧНОЙ СИСТЕМЫ 
ГАЗОСНАБЖЕНИЯ МЕГАПОЛИСА
НЕТ В МИРЕ И В РОССИИ
«ГАЗПРОМ ТРАНСГАЗ МОСКВА» НА МОСКОВСКОМ УРБАНИСТИЧЕСКОМ ФОРУМЕ

Александр Бабаков, генеральный директор «Газпром трансгаз Москва», принял участие  
в работе пленарной сессии «Газ как вызов», посвященной технологическим стимулам 
совершенствования газовой отрасли столичного региона. Мероприятие прошло в рамках 
Дня Комплекса городского хозяйства Москвы на Московском урбанистическом форуме.
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Выполняет работы в рамках осуществле-
ния природоохранной деятельности на-
шего предприятия. В своем составе име-

ет аккредитованную лабораторию и штат эко-
логов-проектировщиков. 

 Лаборатория оснащена современным обо-
рудованием, включая передвижную экологи-
ческую лабораторию, что позволяет охватить 
значительное количество объектов контроля, 
оперативно реагировать на возможные превы-
шения установленных нормативов выбросов 
и предупреждать их.

Сотрудники лаборатории осуществляют 
производственный экологический контроль, 
проводят замеры параметров источников не-
гативного воздействия на окружающую среду 
в соответствии с утвержденной областью ак-
кредитации, оперативно реагируют на жалобы 
населения, принимают участие при разработке 
и внедрении технологического переоснащения 
агрегатов на объектах транспортировки газа. 

Иными словами, везде, где необходимо про-
вести измерения промышленных выбросов, 
атмосферного воздуха и уровня шума на про-
изводственных объектах и в зоне их влияния, 
можно встретить сотрудников Отдела про-
изводственно-экологического мониторинга.

Только за последние пять лет было выпол-
нено почти две тысячи измерений в рамках 

производственного экологического контро-
ля, выпущено более пятисот протоколов эко-
логического контроля, успешно пройдены три 
процедуры подтверждения компетенции ор-
ганами Росаккредитации. 

С целью выполнения возложенных на От-
дел производственно-экологического монито-
ринга задач его специалисты осуществляют 
разработку природоохранной документации 
для филиалов «Газпром трансгаз Москва»: 
нормативы предельно допустимых выбросов, 
сбросов, проекты нормативов образования от-
ходов и лимиты на их размещение, мероприя-
тия по уменьшению выбросов загрязняющих 
веществ в атмосферный воздух в периоды не-
благоприятных метеорологических условий.

Часть объектов пересекает особо охраня-
емые природные территории федерального 
и регионального значения, а значит, есть не-
обходимость уделять этому особое внимание 
при оценке воздействия на окружающую при-
родную среду.

 Профессионализм сотрудников, который 
достигается опытом, упорством и постоян-
ным повышением уровня квалификации, под-
тверждается десятками проектов природоох-
ранной разрешительной документации, подго-
товленных нашими коллегами и прошедших 
согласование в государственных органах. 

Отдел не останавливается на достигнутом и 
ставит перед собой новые цели. Мы планиру-
ем в недалеком будущем его силами закрывать 
потребность филиалов в разработке природо-
охранной документации, пройти процедуру 
расширения области аккредитации на анализ 
проб воды, донных отложений и почвы, уве-
личить количество передвижных экологиче-
ских лабораторий для полного охвата объек-
тов производственно-экологического контро-
ля и провести работу по получению «Газпром 
трансгаз Москва» лицензии Росгидромета на 
осуществление деятельности в области гидро-
метеорологии (в части охраны атмосферного 
воздуха). Это приведет не только к оптимиза-
ции затрат, но и позволит расширить возмож-
ности проведения экологического контроля.

Наталия Стрельчук, начальник Отдела про-
изводственно-экологического мониторинга: 
«Вопросы охраны окружающей среды и раци-
онального использования природных ресурсов 
давно вышли на международный уровень и на-
ходятся в центре внимания государственной 
политики. «Газпром трансгаз Москва» уделя-
ет особое внимание экологической составля-
ющей нашей «газовой» деятельности, заду-
мывается о глобальных экологических пробле-
мах и принимает на себя ответственность 
за будущее поколение. 

Моя трудовая деятельность на этом пред-
приятии началась в 2004 году, и я горжусь, 
что недавно мне доверили руководство От-
делом производственно-экологического мо-
ниторинга, дали возможность внести свой 
вклад в охрану окружающей среды».

По материалам филиала
«Инженерно-технический центр» 

Этого талантливого инженера отлично знали в линейно- 
производственных управлениях, поскольку Виталий 
Александрович возглавлял и курировал всю деятель-

ность, связанную с вибрационной и параметрической диагно-
стикой производственных объектов «Газпром трансгаз Мо-
сква». Такие работы планово, а иногда и внезапно в большом 
количестве проводились на производственных объектах фи-
лиалов. Главный специалист этого отдела В.Н. Богданов (на 
фото — в центре) координировал работы по параметрической 
диагностике, главный специалист Е.В. Терехов был знатоком 
в области вибрационной диагностики объектов транспорта га-
за. Они решали проблемы газоперекачивающего оборудова-
ния на высочайшем инженерном уровне. 

Все они — люди с продуктивным мышлением, проявляю-
щимся в том, что инженер не просто повторяет понятные 
ему операции, а делает это обдуманно — так, что резуль-
татом становится новый продукт, опыт и усовершенство-
вание знаний. К рекомендациям В.А. Гирдо, Е.В. Терехова 
и В.Н. Богданова прислушивались в отраслевых конструк-
торских бюро заводов-изготовителей. Вместе со старшими 
товарищами свои первые шаги в диагностике делала моло-

дежь ИТЦ, выезжая в командировки и решая свои первые 
сложные производственные задачи. Вот лишь один пример 
такого партнерства и наставничества. Вспоминает Ф.В. Бли-
нов, начальник СУТСиЦ:

— Работали с Виталием Александровичем на непростом 
производственном объекте в Чаплыгине. Точнее сказать — 
безуспешно бились над решением довольно сложной много-
уровневой задачи по повышению надежности одного узла. 
Поначалу дело не ладилось: несколько дней прошло, а мы не 
можем прийти к удовлетворительному результату. С неве-
селыми мыслями — «вот не везет!» — пытаюсь понять, как 
действовать дальше. И тут Виталий Александрович, словно 
откликаясь на мои мысли, говорит: невезение — опыт, пе-
режив который, понимаешь, что на самом деле тебе повез-
ло, сумел по-настоящему погрузиться в проблему. Меня эта 
мысль вдохновила. Действительно: без истерики и накачки 
мы снова и снова анализировали наши возможности, и ре-
шение нашлось. Из той командировки вернулись с победой. 
С тех пор в похожих ситуациях повторяю мысль В.А. Гир-
до: «невезение на самом деле — это когда тебе везет, толь-
ко очень интенсивно». 

В 2014 году все три замечательных специалиста ушли 
на заслуженный отдых, но инженерный костяк современ-
ной СУТСиЦ подготовлен к работе этими «старыми ма-
стерами», которые за прошедшее десятилетие без преуве-
личения стали достойной сменой В.А. Гирдо, В.Н. Богда-
нову, Е.В. Терехову. 

Снимок был сделан без малого 15 лет назад, когда все три 
специалиста принимали участие в производственном со-
вещании представителей компрессорных цехов филиалов,  
состоявшемся на базе филиала «Курское ЛПУМГ».  

ИТЦ В ЛИЦАХ 5

ИНЖЕНЕРНОЕ ИСКУССТВО
Продолжение цикла публикаций к 30-летию филиала «Инженерно-технический центр»
(см. «Прометей» № 1–2 — январь–февраль, 3 — март, 4 — апрель, 5 — май, 8 — август)

В августовском номере «Прометея», в рубрике «ИТЦ в лицах», опубликован рассказ о буднях  
и задачах Службы по управлению техническим состоянием и целостностью объектов 
транспорта газа. Предтечей Службы в Инженерно-техническом центре включительно  
был Отдел инженерного обеспечения эксплуатации газотранспортных систем во главе  
с Виталием Александровичем Гирдо (на снимке слева).

ОТДЕЛ ПРОИЗВОДСТВЕННО-ЭКОЛОГИЧЕСКОГО МОНИТОРИНГА
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ПРИКОСНУТЬСЯ РУКАМИ К ИСТОРИИ
ЭТО — МОЙ ДОЛГ…

«Газпром трансгаз Москва» — социаль-
но ориентированное предприятие. Помимо 
основной своей задачи — транспортирова-
ния газа потребителям — оно делает для со- 
отечественников много насущного и важного. 
«Вахта памяти» — одно из приоритетных на-
правлений. Мероприятие корпоративное, да. 
Но никто никого не принуждает. Молодежь 
тщательно, кропотливо, без всякого пафоса 
и помпы выполняет это тяжелое психологи-
чески и физически дело добровольно, по соб-
ственной инициативе. Иные здесь не выдер-
живают — сами смыслы шансов не оставляют.

За все время существования поискового 
движения компании мне доводилось слышать 
разные, достаточно противоречивые, критич-
ные высказывания окружающих по этому по-
воду: зачем тревожить кости мертвых, они и 
так лежат в земле? Или: погибшие за правое 
дело невинные мученики уже по определению 
упокоены, не надо ворошить их прах.

Прекрасную и верную, на мой взгляд, мысль 
высказал Игорь Корнеев, директор музея-запо-
ведника «Бородинское поле» во время седьмой 
поисковой акции «Газпром трансгаз Москва»,  

которая проходила в Можайском районе  
Московской области: — «Вахта памяти» — 
очень правильный проект. Это нужно — под-
нимать останки погибших солдат. Нужно! 
Даже если солдаты и останутся неизвестны-
ми, должно быть место, куда можно к ним 
прийти, просто положить цветы. Ведь они 
там знают, что о них помнят. А когда солдат 
лежит где-то в лесу, в окопе, в болоте, — ни-
кто никогда к нему не придет. И самое пра-
вильное, когда вот так они возвращаются к 
нам, мы можем им поклониться.

Трудно представить, что чувствует моло-
дой человек, поисковик, когда впервые под-
нимает останки. Однозначно это жесткая про-
верка на прочность: будешь продолжать или 
больше не сможешь.

— Впервые прикоснулся руками к остан-
кам в 2016 году. — говорит Евгений Изве-
ков, машинист 6 разряда филиала «Курское 
ЛПУМГ». — Это был боец, красноармеец. 
Сохранились фрагменты его шинели, пого-
ны старшего лейтенанта. Медальона, к со-
жалению, не было (солдаты считали плохой 
приметой идти в бой с медальоном, мол, не-
избежно убьют). Мы работали в Калужской 

области, близ деревни Барсуки Мосальского 
района. Это было мое первое поисковое ле-
то. После того как поднял первые останки, 
начался необратимый процесс, теперь я чув-
ствую потребность этим заниматься. Ведь, 
по сути, я собственными руками прикоснулся 
к истории государства. Великая Отечествен-
ная война — один из сложнейших периодов 
жизни нашей страны, и, я считаю, без со-
хранения этой правды невозможно дальней-
шее развитие и процветание нашего обще-
ства. Благодаря поисковым работам у меня 
теперь появилась уникальная возможность 
рассказывать нашу историю тем, кто толь-
ко начинает жить.

Возвращаясь с рейдов «Вахты», Евгений 
Извеков ходит в общеобразовательные шко-
лы города Курска, выступает перед учащими-
ся 3–7-х классов: — У этих детей только на-
чинает формироваться морально-нравствен-
ный стержень, они задают конкретные, уже 
осознанные вопросы. И думаю, крайне важно 
донести им нашу историю такой, какая она 
есть, ее нельзя переписывать. Мы — потом-
ки победителей, которые пожертвовали ра-
ди нас жизнью. Ведь они не хотели идти вое-

вать, умирать. Они были рабочими, инжене-
рами, учителями, строителями — мирными 
людьми. Строили свои планы на будущее и ли-
шились всего. Война разделила их жизнь на 
до и после. И они мужественно приняли это 
ради того, чтобы мы жили сейчас…

Третья «Вахта памяти»-2017 прошла в Бра-
совском районе Брянской области. Вблизи по-
селка Холмецкий Хутор поисковики «Газпром 
трансгаз Москва» обнаружили расстрельную 
яму с останками мирных жителей, убитых не-
мецкими карателями. Евгений Извеков вспо-
минает, в каком шоке пребывали уже, казалось 
бы, закаленные полевыми работами молодые 
ребята: — Когда мы подняли из расстрельной 
ямы останки 64 человек, я не сразу осознал, 
что произошло. Понял это, только вернув-
шись домой… Поднимать детей грудных, у 
которых лопаточки чуть больше пятирубле-
вой монеты и ребрышки в спичку — непросто. 
Это была наглядная действительность — 
так убивали русских, советских людей…

Но самые сложные работы «Вахты», по мне-
нию поисковиков, прошли в текущем году. Бы-
ла найдена еще одна расстрельная яма — про-
вал от неразорвавшейся авиационной бомбы,  
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куда фашисты сбросили убитых местных жи-
телей, наскоро закидав верхним плодородным 
слоем земли. Ребятам пришлось переработать 
очень большое количество грунта вручную. 
Потрясло, что на останках не было ничего — 
фрагментов личных вещей, даже волос. После 
работы местного следственного комитета ста-
ло очевидно, что этих людей мучили, над ни-
ми издевались. От количества жертв замирает 
сердце, учитывая, что подавляющее большин-
ство — дети. Их уничтожали как уже не нуж-
ный «расходный материал». Всех сразу невин-
но погибших поднять было сложно, слишком 
велик масштаб захоронения. Некоторое время 
спустя газовики продолжат работу.

Дмитрий Епифанов, ведущий инженер 
Службы энерговодоснабжения филиала  
«УЭЗС», приехал на эту «Вахту» впервые: — 
Невозможно представить, что испытывали 
люди, останки которых мы нашли... Не при-
веди, Господи, испытать такое еще кому-ни-
будь! Очень хочу поехать на следующую «Вах-
ту памяти». Это мой долг. Такой опыт дол-
жен передаваться из поколения в поколение, 
чтобы не был забыт ни один человек, погиб-
ший, замученный, спасший нас от фашизма…

Работа предстоит глобальная. Поискови-
ки «Газпром трансгаз Москва» поставили пе-
ред собой негласную задачу: поднять в общей 
сложности около 13 тысяч останков — по ко-
личеству человек, которые сейчас трудятся в 
компании, чтобы на одного живого приходи-
лась одна память. Это в первом приближении. 
Спросите, какими силами? Была бы цель, ре-
сурс найдется. С каждым годом множатся ря-
ды энтузиастов. «Вахта» начиналась со сво-
дного поискового отряда молодежи — всего  
15 человек из нескольких филиалов компа-
нии. Сейчас он представляет собой идеоло-
гический костяк, генерирующий целое поис-
ковое движение:

— Мы дружим, общаемся семьями. Очень 
трогает за душу, что к нам приезжают  
ребята из других «дочек» «Газпрома» в свое 
личное время, за свой счет. Сдружились с ни-
ми на международных «Вахтах памяти». —  
Говорит лидер движения поисковиков Ан-
дрей Сапронов, инженер-программист Орлов-
ского ЛПУМГ, прошедший все восемь «Вахт  
памяти» «Газпром трансгаз Москва». — Сей-
час, чтобы участвовать с нами в раскопках 
в Брасовском районе, пятеро ухтинцев две 
тысячи километров отмахали. По собствен-
ному почину. И двое ребят из Ростова-на- 
Дону — вообще не газовики, просто захоте-
ли помочь. Многие с нами из Орла, из Ряза-
ни — чьи-то знакомые, услышали о «Вахте» 
и приехали. Движение выходит за рамки кор-
поративного. Пишут уже из Надыма, Екате-
ринбурга. Думаю, в следующем году нас бу-
дет еще больше…

У Андрея три дочери. Две постарше ез-
дили с ним на поисковые работы, младшей 
четыре года, все еще впереди: — Меня кон-
кретно на этот путь наставила моя супру-
га, которая тоже была с нами на раскопках 
в Орловской области, — рассказывает он, — 
Работа настолько важная, словами не пере-
дать. Здесь, в Брасовском районе, работаем 
до глубокой темноты с постоянной мыслью 
в голове: как их оставить, лежащих в зем-
ле? Сложно уйти даже ночевать… Мирных 
жителей морально тяжелее поднимать, де-
тей, женщин… Такое ощущение: нас всех све-
ла судьба, чтобы мы сделали это. Кто-то из 
ребят-ухтинцев неожиданно выяснил, что у 
него есть родственники в Брянской области. 
У кого-то друг живет в местном поселке  
Локоть. Не случайно мы тут собрались.

И так же не случайно у поисковиков ком-
пании родилась традиция из года в год пе-
редавать эстафету «Вахты памяти» в другой 
регион производственной ответственности 
«Газпром трансгаз Москва». В следующем 
году она пройдет в Липецкой области. Нака-
нуне захоронения останков мирных жителей 
Брасовского района символическую статуэтку 
движения принимал из рук начальника Брян-
ского филиала Игоря Сухоломкина начальник 

филиала «Елецкое ЛПУМГ» Алексей Про-
копенко: — С одной стороны, думаешь, как 
это будет. С другой — понимаешь, насколь-
ко это важно. Это наша история. Я сам ро-
дом из Брянска, вырос на Брянщине, поэтому 
для меня события «Вахты памяти»–2023 как 
никогда близки. Со слов моей бабушки знаю, 
что творилось здесь в годы войны. Она была 
в концлагере, выжила, после войны вернулась 
домой. И душой болеешь, когда молодые ребя-
та поднимают останки, причем делают это 
по велению сердца… Теперь готовимся к на-
шей «Вахте». Документально известно: нем-
ца гнали обратно из этих мест с июня 1942-го  
по январь 1943 года. Рубеж стоял фактиче-
ски 7 месяцев. Линия обороны проходила че-
рез Тербунский район и Ливны, здесь прои-
зошло танковое сражение, которое назвали 
«малая Прохоровка». Поэтому руководство 
компании предложило провести «Вахту па-
мяти»-2024 на тербунской земле. Поисковики 
местного отряда «Зверобой», с которыми мы 
будем взаимодействовать, обозначили еще не-
исследованные ими места, где есть массовые 
захоронения. Важно работать подальше от 
населенных пунктов, чтобы не тревожить и 
не шокировать жителей, избежать ненуж-
ной пиар-шумихи…

Сейчас мы часто приглашаем к себе в фи-
лиал учащихся 9-х классов местных школ, 
рассказываем о нюансах профессии, не-
легком и ответственном труде газовиков.  
Думаю, после «Вахты памяти» будем также 
рассказывать о подробностях поисковых работ. 
О том, что наши ребята делают это исключи-
тельно по личной инициативе — во время сво-
их отпусков, приезжают из других регионов.  
Не для себя, а для всех нас.

РАДИ ЖИЗНИ
16 сентября вблизи поселка Холмецкий 

Хутор Брасовского района Брянской обла-
сти были торжественно захоронены останки 
мирных жителей, уничтоженных фашистами 
в годы Великой Отечественной войны. Меро-
приятие состоялось при поддержке Объеди-
ненной профсоюзной организации «Газпром 
трансгаз Москва».

Массовое уничтожение мирного населения 
началось с первых дней немецкой оккупации. 
Согласно архивным данным в Брасовском рай-
оне убиты и замучены 5397 человек. Отголо-
ски тех страшных лет до сих пор доносятся 
до нас. Сводный поисковый отряд газовиков 
работает на территории Брасовского района с 
2017 года. В тот год они впервые обнаружили 
расстрельную яму с останками мирных жи-
телей. А в сентябре 2020 года из расстрель-
ных ям недалеко от Холмецкого Хутора бы-
ли подняты останки 74 человек — женщин, 
стариков, в том числе 14 детей.

В память о них и всех невинно убиенных 
жертв Великой Отечественной войны в этот 
сентябрьский день на братском захоронении 
был открыт памятник с символичным назва-
нием «Ангелы».

В торжественной церемонии приняли уча-
стие заместитель Полномочного представите-
ля президента РФ в Центральном федераль-
ном округе Сергей Нештенко, Губернатор 
Брянской области Александр Богомаз, пред-
седатель Брянской областной Думы Валентин 
Суббот, главный федеральный инспектор по 
Брянской области Андрей Дьячук, генераль-
ный директор «Газпром трансгаз Москва» 
Александр Бабаков, скульптор, создатель ме-
мориала «Ангелы», член Союза художников 
России, уроженец г. Брянска Александр Ми-
ронов, руководители федеральных, региональ-
ных, местных органов власти, члены сводного 
поискового отряда газовиков, члены всерос-
сийского детско-юношеского общественно-
го движения «Юнармия», жители Крупец-
кого сельского поселения и поселка Локоть 
Брянской области.

— Возведенный мемориальный комплекс 
станет местом общественного поклонения 
памяти погибших, — сказал Сергей Нештен-
ко, с низким поклоном возложивший венок к 

подножию монумента. Он выразил благодар-
ность поисковикам компании и всем неравно-
душным этому движению людям за их благо-
родную миссию.

Александр Богомаз с особым трепетом рас-
сказал о трагедии геноцида, которому под-
верглись жители Брянской области во время 
Великой Отечественной войны. Особенно о 
массовых зверствах фашистов в концлагере 
ДуЛаг, находившемся в городе Брянске, са-
мом большом на территории нашей страны. 
Там в военные годы содержалось около 80 ты-
сяч пленников, погибло более 40 тысяч. Все-
го в области было убито, замучено 74 тыся-
чи граждан, в том числе 4,5 тысячи детей. 
Сожжено более тысячи сел и деревень, не-
которые, как брянская Хацунь, вместе с жи-
телями. Для этого как никогда важно сохра-
нить историческую память новым поколени-
ям. Чтобы они жили людьми.

Губернатор Брянской области поблагодарил 
земляков, Александра Бабакова и Александра 
Миронова за их духовную и профессиональ-
ную заботу о крае, особенно в рамках движе-
ния «Вахты памяти». Усилиями поисковиков 
«Газпром трансгаз Москва» 514 останков не-
винных мучеников, среди которых 155 детей, 
упокоены в этом мемориальном захоронении.

Александр Богомаз наградил Александра 
Бабакова памятной медалью «80 лет освобо-
ждения Брянской области» за вклад увекове-
чения памяти погибших при защите Отече-
ства. И передал такую же награду еще одному 
своему земляку, руководителю профильно-
го Департамента ПАО «Газпром» Вячесла-
ву Михаленко.

Сложно передать словами всю гамму эмо-
ций, которые каждый присутствовавший про-
чувствовал на церемонии.

— Эмоции переполняют, — поделился 
Александр Бабаков. — С одной стороны со-
бытия траурные, с другой — радостные. Мы 
добиваемся своих целей, проводя поисковые 
работы не только здесь, в Брянской области, 
но и в других областях нашей страны. Впер-
вые идея этого мемориала родилась у наше-
го друга и соратника, к сожалению, безвре-
менно ушедшего руководителя профсоюзной 
организации компании Сергея Клюсова. И я 
уверен, что он сейчас видит все и радуется 
ее воплощению.

К этим словам хочется добавить мысли 
вслух автора скульптуры «Ангелы» Алексан-
дра Миронова: — Идея сделать монумент ро-
дилась у меня много лет назад, в голове уже 
жила определенная композиция. И когда те-
ма реально возникла, очень боялся бытового 
решения, знакомого всем. Категорически не 
хотелось показывать плач, всеобщие слезы. 
Земля и так наполнена страданиями, а тут 
еще скульптурные... Пошел через символ. Не-
однократно в разных своих работах исполь-
зовал терновый венец и решил сделать эту 
тему ключевой. Лики ангелов нашел в север-
ной традиции эпохи Возрождения. У них ан-
гельские и человеческие образы — все близ-
ко. Очень быстро уловил интонацию, даже 

не пришлось долго искать, все сразу сложи-
лось. Одним словом, постарался честно сде-
лать монумент. 

Единственное, надеюсь, мы доживем до 
тех времен, когда памятники будем ставить 
светлые. Интонация печали и грусти — тя-
желая история. Посмотрел вчера, как укла-
дывали останки в гробы, зрелище не для сла-
бонервных. И мне, конечно, как любому чело-
веку, хочется открыть памятник на тему 
живых. Я вообще в любой своей работе, даже 
если она трагичная, стараюсь оставлять на-
дежду. Поэтому, несмотря на глубокий сим-
волизм, эта работа — за жизнь. По-другому 
неправильно. Ради жизни.

Этим высоким чувством, казалось, была 
пропитана вся атмосфера события. Особенно 
заупокойная панихида, которую отслужил над 
останками погибших местный благочинный 
протоиерей Владимир (Сафронов).

С этим же высоким чувством поискови-
ки «Газпром трансгаз Москва» опустили их 
в братскую могилу мемориала, а участники 
церемонии по христианскому обычаю бро-
сили туда горсти земли, возложили цветы у 
подножия Ангелов, держащих терновый ве-
нец над надгробием. 

Ради жизни.

Наталия КАРЦЕВА,
Фото Юрия Самошкина 
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5 ДНЕЙ ПО «ДОРОГАМ ПАМЯТИ»
В сентябре стартовал новый проект нашего предприятия, цель которого — рассказать об увековечивании памяти подвига советского народа  
в годы Великой Отечественной войны — дело, которым «Газпром трансгаз Москва» занимается на протяжении последних 15 лет. 

Сотрудники Орловского ЛПУМГ, УТТиСТ, 
Службы по связям с общественностью и 
СМИ вместе со съемочной группой про-

ехали по Калужской, Тульской, Липецкой, Во-
ронежской и Брянской областям, где посети-
ли памятные места, созданные в том числе и 
усилиями «Газпром трансгаз Москва». В ос-
нове сюжета будущего фильма — путь двух 
героев по этим местам с финалом на памят-
нике «Ангелы» в Брянской области. За время 
поездки они не только рассказывали и обсуж-
дали историю мест, которые проезжали, но и 
встречались с местными жителями и людь-
ми, участвовавшими в строительстве и соз-
дании памятников.

Всего был отснят материал в семи таких па-
мятных местах. Стартовала съемочная группа 
от Музея магистрального транспорта газа, где 
установлен бюст Анатолия Ивановича Сафро-
нова (2022 год). Далее были съемки часовни в 
деревне Барсуки Калужской области на мемо-
риале «Долина Смерти» (2011 год), памятников 
«Экипажу танка Т-34» в Туле (2020 год), «Зна-
мя Победы» в Елецком районе Липецкой обла-
сти (2015 год), обелиска в Острогожске Воро-
нежской области (2010 год), памятника «Летчи-
кам 127-го авиационного полка» в Брасовском 
районе Брянской области (2014 год). Заверши-

лись съемки, как было сказано выше, на от-
крытии мемориального комплекса «Ангелы». 

Исполнители двух «главных ролей» бы-
ли выбраны неслучайно: один из них — Ан-
дрей Головин, слесарь по ремонту автомоби-
лей АТХ Орловского ЛПУМГ, участвует в по-
исковых работах «Вахты памяти» уже много 
лет изучает историю Великой Отечественной 
войны, находит и поднимает останки воинов 
и невинных жертв тех событий. Второй — 
Павел Костров, водитель УТТиСТ, помогает  
военно-патриотическим клубам в организа-
ции мероприятий 9 Мая.

Андрей Головин:
— Эта съемка — первая в моей жизни. 

Для меня так впечатляюще, что в нашей 
компании есть возможность проявить себя 
и с такой неожиданной стороны. Снимать-
ся было крайне волнительно. К слову, я и сей-
час волнуюсь, как буду выглядеть в кадре, все 
ли правильно описал и рассказал. Мне близка 
тема, которая поднимается в фильме, так 
как являюсь членом поискового отряда «Веч-
ный огонь» филиала Орловское ЛПУМГ. Ме-
няя каждый день локации, я рассказывал, как 
и какие памятники строит и поддерживает 
наша компания. Каждая минута была напол-
нена волнующими моментами и невероятной 
красотой от посещения памятных мест.  
Хотел бы сказать спасибо руководству за 
поддержку поискового движения в нашем  
Обществе от лица всех поисковиков.

Павел Костров:
— В начале мало что понимал, как все ка-

дры и диалоги должны сложиться в единый 
пазл, и переживал, как все пройдет и что из 
этого получится. Но шаг в неизвестное, впе-
ред, открывает новые возможности, увели-
чивает яркость видения, выстраивает в го-
лове новые логические цепочки. Было такое 
приятное ощущение командной работы, что 
под конец каждый из нас понимал по взгля-
ду, куда нужно встать в кадре и что нужно 
сделать. Истории свойственно повторять-
ся, и многие события имеют свою закономер-
ность. Воспоминания о войне учат каждо-
го человека быть сильным, смелым и ценить 
то, что сохранили для нас предки. Так и на-
ша поездка была пропитана историческими 
событиями и памятью на протяжении все-
го пути. Андрей рассказывал историю, а я 
был обычным, на мой взгляд, «водителем для  

Веры». Веры в светлое будущее и мирное не-
бо над головой. Спасибо Службе СОиСМИ и 
ОППО «Газпром трансгаз Москва профсоюз» 
за возможность участия в проекте.

Путешествие наших героев завершилось. 
Но не заканчивается работа «Газпром трансгаз 
Москва» по восстановлению и сохранению 
Истории. Она не закончится до тех пор, пока 
есть те, кто помнит. До тех пор, пока есть те, 
кто пронесет память через поколения. 

Остается добавить, что за пять съемочных 
дней наши коллеги проехали «Дорогами Па-
мяти» в общей сложности более двух с поло-
виной тысяч километров. Результат их поезд-
ки сотрудники «Газпром трансгаз Москва» 
смогут увидеть в ноябре — декабре 2023 года.

Сопровождала съемочную группу 
и впечатлялась увиденным 
Евгения БАБКИНА 

P.S. Благодарим за помощь в органи-
зации и сопровождении съемок Объ-
единенную первичную профсоюзную 
организацию «Газпром трансгаз про-
фсоюз», директора Музея магистраль-
ного транспорта газа Евгения Акать-
ева, заместителя главы Мосальского 
района Калужской области Ирину Ку-
зину, главу Елецкого района Липецкой 
области Олега Семинихина, ветерана 
«Газпром трансгаз Москва» Юрия Бо-
рисова, историка Виктора Стрелко-
ва, председателя ППО Острогожского 
ЛПУМГ Сергея Шумейко, заместите-
ля главы Брасовского района Брянской 
области Елену Казакову, учителя исто-
рии средней школы поселка Локоть Ва-
дима Ширяева.
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— Алексей Тимофеевич, как в компании реализуется про-
грамма организации отдыха?

 — Наибольшая часть льгот для работников и пенсионеров 
в области организации отдыха и санаторно-курортного лече-
ния обеспечивается благодаря корпоративным санаториям 
«Приокские дали» в Подмосковье и «Голубая горка» в г. Со-
чи, а также базе отдыха «Селигерские зори» в Тверской об-
ласти. Эти объекты работают круглый год. Но, конечно, лет-
ний период — наиболее жаркая пора, в прямом и перенос-
ном смысле. Средний возраст наших работников составляет 
около 43 лет, поэтому у большинства семей работников есть 
дети школьного возраста, которым важно отдыхать в период 
летних школьных каникул. Это пиковый сезон, когда санато-
рии и база отдыха работают в режиме повышенной загрузки, 
с которой успешно справляются.

 О масштабах организации летнего отдыха и санаторно-ку-
рортного лечения говорят цифры. В общей сложности за лет-
ний период отдохнуло и прошло лечение почти 3 тысячи чело-
век. Санаторий «Приокские дали» принял более 870 пациен-
тов, «Голубая горка» — 1220 пациентов, на базе «Селигерские 
зори» отдохнули 680 человек.

— Есть ли вопросы по организации отдыха и лечения, ко-
торым требуется особое внимание?

— На мой взгляд, система выстроена и работает результа-
тивно. Но возможности для развития, конечно же, есть. 

Наши санатории предлагают пациентам широкий спектр 
медицинских услуг, часть из них входит в программу лечения, 
а другая часть предлагается на платной основе. Для обеспе-
чения такой лечебной базы компания вложила значительные 
средства в медицинское оборудование и создала современную 
медицинскую базу. Но, как показывает практика, в направле-
нии оказания дополнительных медицинских услуг есть резер-
вы роста. Для решения этой задачи мы проводим работу по 
дополнительной мотивации медицинского персонала. В каче-
стве пилотного проекта для этого выбрана «Голубая горка». 

А наши работники и члены их семей, которым предостав-
ляется санаторно-курортное лечение на весьма льготных ус-
ловиях, также должны внимательно относиться к своему здо-
ровью и следовать рекомендациям специалистов в приобрете-
нии дополнительных медицинских услуг. Именно в отпуске 
есть время для того, чтобы наконец-то вылечить зубы, схо-
дить к косметологу, заняться осанкой и конечно пройти курс 
укрепляющего массажа.

Особого внимания требуют семьи наших коллег, в которых 
воспитываются дети с особенностями здоровья. Совместно с 
профсоюзной организацией мы подготовили и представили 
генеральному директору предложения по оказанию дополни-
тельной целевой помощи таким работникам. 

Например, для одной из таких семей был организован от-
дых в санатории «Голубая горка», с предоставлением специ-
ализированного размещения, обеспечивающего комфортное 
пребывание в санатории. Уверен, эту практику мы будем про-
должать и впоследующем.

— Алексей Тимофеевич, как прошел этот сезон у детей 
наших сотрудников?

 — Именно летний отдых позволяет им стать сильнее, укре-
пить здоровье, обзавестись новыми знакомствами и конечно 
вернуться домой совсем другими, повзрослевшими. В преды-
дущие годы дети работников компании традиционно направ-
лялись на отдых в Крым и подмосковный лагерь. В этом году 
мы решили провести эксперимент и отправить их в крупней-
ший, один из лучших в России детских лагерей Всероссий-
ский детский центр «Орленок». Он расположен на Черномор-
ском побережье Краснодарского края. Само это место, условия 
размещения отдыхающих уже были высоко оценены руковод-
ством Газпрома. В 2015 году на базе «Орленка» проводилась 
детская летняя Спартакиада. В общей сложности на Черно-
морском побережье в «Орленке» за четыре смены отдохнуло 
и укрепило свои силы 700 детей работников — на 13% про-
центов больше чем в 2022 году. Это значит, что еще 81 ребе-
нок в текущем году увидел море, погрелся на солнышке и об-
завелся новыми знакомствами.

Кроме того, отдых еще 200 детей работников по сложив-
шейся традиции мы организовали в подмосковном лагере 
«Юнармеец», который уже на протяжении многих лет оста-
ется в нашей программе детского отдыха.

Сам процесс организации отдыха весьма объемный. Это 
постоянная работа и взаимодействие с родителями, форми-
рование списков, подготовка и проверка документации, орга-
низация отправок и встреч. За активное ежегодное участие в 
этом процессе хочется поблагодарить ответственных работ-
ников Объединенной первичной профсоюзной организации 
«Газпром трансгаз Москва профсоюз» и первичных профсо-
юзных организаций администрации и филиалов. Кроме прак-
тической помощи в организации работы профсоюзные орга-
низации активно взаимодействовали с родителями. Это очень 
важно, поскольку позволяет обеспечить постоянный контакт 
и обратную связь. 

В современном мире дети все больше времени проводят 
в различных гаджетах. Именно поэтому условия пребыва-
ния в лагере предусматривают минимизацию использова-
ния смартфонов. Конечно, от этой зависимости не так про-
сто избавиться, но организаторы в качестве альтернативы 
вовлекают детей в деятельность разных кружков с учетом 
пожеланий детей.

— Мы рассмотрели санаторно-курортное лечение и дет-
ский отдых. А что предлагает компания для любителей спо-
койного отдыха на природе?

 — Среди наших работников и членов семей много люби-
телей рыбалки, прогулок по лесу, посиделок возле костра. 
Для этих целей круглый год радушно принимает отдыхаю-
щих база отдыха «Селигерские зори», расположенная в жи-
вописном, тихом, заповедном месте, на берегу озера Селигер. 
Для гостей обеспечено комфортное проживание, к их услу-
гам предлагаются лодки, байдарки, каяки, велосипеды, ин-
вентарь для рыбной ловли и пикников, спортивная площад-
ка, бильярд и многое другое.

 Несмотря на скромные показатели вместимости, всего  
28 номеров, считаю, что потенциал базы имеет перспекти-
вы роста.

 Кстати, приведу интересный факт. Многие отдыхающие, вы-
ражая желание еще не раз вернуться на базу, оставляют о себе 
памятные подарки. Частично они остаются в импровизирован-
ном музее базы отдыха, часть сделана для украшения терри-
тории, а часть — для практического использования отдыхаю-
щими. В этом году привезены на базу и сейчас радуют посе-
тителей удобные печи для приготовления любимых блюд на 
открытом огне, кормушки для птиц, чугунный казан для пло-
ва, ящики для цветов, инвентарь для ухода за территорией.

Любители свежего кофе по утрам теперь могут совершен-
но бесплатно приготовить его самостоятельно на подаренной 
Службой корпоративной защиты кофемашине. Только не забы-
вайте, что кофе на Селигере не растет и привозите любимые 
кофейные зерна с собой. Уверен, вам будет приятно угостить 
коллег и близких этим ароматным напитком.

 Кроме проведения досуга, база отдыха в период межсезо-
нья часто используется для проведения корпоративных меро-
приятий молодых работников или производственных совеща-
ний. Она располагает оборудованным конференц-залом.

 Мы продолжаем активный поиск новых проектов на Се-
лигере. И в этом году сделали еще один шаг. У многих работ-
ников компании за предыдущие периоды сформировался ре-
зерв неиспользованных отпусков. Это проблема, над которой 
работаем по всем направлениям. В том числе ввели практику 
проведения командообразующих мероприятий, спортивных 
соревнований, конкурсов, фестивалей и много другого. В ка-
честве интересного опыта можно привести пример коллек-
тивного выезда Управления по работе с персоналом осенью 
этого года. Трехдневный выезд был проведен за счет ранее 
накопленных отпусков работников по путевкам, стоимость 
которых компенсируется на условиях Коллективного догово-
ра. Когда организовывали выезд, вспомнили также о наших 
заслуженных пенсионерах, которые охотно откликнулись на 
наше предложение и присоединились к коллективу Управле-
ния. Мы позвонили многим пенсионерам, и те, кто не смог 
поехать, были благодарны за оказанное внимание. По прось-
бе коллектива был выделен корпоративный автобус. В октя-
бре ветераны компании планируют закрепить этот опыт и ор-
ганизованно отдохнуть в кругу друзей.

АКТИВНЫЙ И ПОЛЕЗНЫЙ ОТДЫХ 9

ВОТ ОНО КАКОЕ, НАШЕ ЛЕТО
Социальная политика «Газпром трансгаз Москва» предоставляет работникам современный пакет социальных льгот, гарантий, 
выплат и компенсаций. Среди них есть категории, наиболее востребованные, например, связанные с организацией отдыха.
Вопросы об итогах организации отдыха работников и членов их семей летом 2023 года мы решили задать заместителю 
генерального директора по управлению персоналом Алексею Тимофеевичу Басистому.

Семья Филипповых в санатории «Голубая горка»

В подмосковном лагере «Юнармеец»

В детском центре «Орленок»

Евгений Бойко, начальник Управления по работе с 
персоналом: 

— Поездка на Селигер получилась действительно яркой 
и незабываемой. Особенно мне запомнились посиделки воз-
ле костра и песни под гитару. В такой атмосфере ясно по-
нимаешь, что тебя окружают не просто случайные люди, а 
дружный и сплоченный коллектив единомышленников. Уве-
рен, что в этом году мы заложили хорошую традицию и обя-
зательно сюда вернемся. 

 
Светлана Федосеева, ветеран Управления по работе с 

персоналом: 
— Большую часть нашей жизни мы проводим на работе. 

И конечно, за время работы в Управлении у меня сложились 
очень теплые отношения. Очень оценила возможность снова 
встретиться с коллегами в родном коллективе. Селигер — это 
прекрасное место для теплых встреч в кругу друзей. Спасибо!

 Роман Филиппов, Моршанское ЛПУМГ: 
— Большое спасибо от всей нашей семьи, что подарили 

нам отдых!
Дети — наша смена и наше будущее. В летнее время мно-

гие родители участвуют в выполнении плана мероприятий 
по подготовке газотранспортной системы к эксплуатации в 
осенне-зимний период, а их дети не должны оставаться без 
присмотра. >>> стр. 10 

Дружеский выезд на Селигер
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Перед отъездом на Селигер в Музее маги-
стрального транспорта газа состоялась 
встреча с начальником Управления по 

работе с персоналом Евгением Бойко. Пред-
седатели и члены СМУиС филиалов компании 
делились своими инициативами в различных 
областях деятельности корпоративного мо-
лодежного движения. Ярким впечатлением 
стала экскурсия, которую провел директор  
музея Евгений Андреевич Акатьев. Для неко-
торых молодых специалистов это было пер-
вое знакомство с экспозицией.

По традиции, по пути на Селигер моло-
дые люди посетили ржевский мемориал Со-
ветскому солдату. Председатель Совета моло-
дых ученых и специалистов Алексей Астапов 
уделил особое внимание нашей отечествен-
ной истории. Мемориальный комплекс был 
возведен на месте ожесточенных боев Ржев-
ско-Вяземской операции и создан исключи-
тельно на народные пожертвования. Ежегод-
но участники Слета посещают его, возлагают 
цветы к Вечному огню в дань памяти бойцам, 
погибшим здесь, защищая Москву.

Каждый день Слета на базе отдыха «Се-
лигерские зори» был насыщен мероприяти-
ями. А каждое утро начиналось с бодрящих 
занятий йогой от Ирины Панищевой (Кур-
ское ЛПУМГ).

Стартовал молодежный форум мозговым 
штурмом, в ходе которого было предложено 
большое количество новых идей по работе 
Советов молодых специалистов. Чтобы вы-
яснить, насколько наши работники разбира-
ются в сфере экологии, представители фили-
ала «Инженерно-технический центр» орга-

низовали мероприятие с решением кейсов. 
Участники случайным образом поделились 
на шесть команд, в которых и соревновались 
до самого финала. Каждой команде было да-
но название, придуман ее девиз, она получала 
свое уникальное кейс-задание, решение кото-
рого защищала презентацией. Члены команд 
зарабатывали для них баллы в мероприятиях 
Слета. Также за командами были закреплены 
тим-лидеры, которые помогали ее участни-
кам в трудные моменты, направляли по вер-
ному пути. И в итоговый день была названа  
команда-победитель.

Во время Слета ребята уделяли большое 
внимание решению проблем, которые воз-
можно устранить своими силами. Они игра-
ли в пейнтбол. Участвовали в квизе «Гео-
графия России», где могли продемонстри-
ровать свои интеллектуальные способности. 
Затем — спортивные навыки, которые вы-
явил командообразующий квест. Он помог 
ребятам сплотиться и познакомиться ближе.  
По итогам квеста командам раздали строи-

тельные материалы для подготовки к следу-
ющему мероприятию.

Программа Слета была очень насыщенной, 
разнообразной и все время сопровождалась 
спортивными состязаниями с интеллектуаль-
ной подоплекой. Вышибалы и петанк, сорев-
нования по плаванию на лодках и сапбордах, 
которым не смогли помешать прохладный 
северный ветер и начинающийся дождь. Все 
участники получили заряд бодрости и энер-
гии, которая им была так необходима перед 
защитой своих проектов.

Задание первое — презентация корму-
шек. Нужно было из стройматериалов, зара-
ботанных по результатам квеста, смастерить 
кормушку для одного из животных, прожи-
вающих рядом с территорией базы отдыха 
«Селигерские зори». И подготовить презен-
тацию — защиту своей работы.

Второе — подготовить визитку-представ-
ление своей команды. Каждое выступление 
было по достоинству оценено членами жюри 
(Алексей Астапов, Александр Кулагин, Алек-
сандр Блохин). Незамеченными не остались 
креатив, ответственность и сплоченность ре-
бят, с которыми они подошли к подготовке 
своих работ.

В завершение судьи выставили бал-
лы и подвели итоги всех дней, выявив ко-
манду-победителя под названием «ГТМ».  
Ребята, вне зависимости от занятого ими места, 
были в отличном настроении и бодром распо-
ложении духа. После награждения команды-по-
бедителя и команд-призеров состоялось общее 
награждение, на котором все молодые люди 
получили дипломы об участии в 14-м Слете.  
Не забыли поздравить и именинников — Рус-
лана Ушкова и Дмитрия Прокопенко.
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КАК ЭТО БЫЛО

ВОТ ОНО КАКОЕ, НАШЕ ЛЕТО
<<< стр. 9

Лагерь «Юнармеец»

Лагерь «Солнечный»Анна Бородавкина, председатель ППО «Газпром 
трансгаз Москва профсоюз Гавриловское ЛПУМГ: 

— Каждый год дети работников Гавриловского ЛПУМГ с 
большим удовольствием отдыхают в летних лагерях. В этом 
году — в подмосковном «Юнармейце» и туапсинском лагере 
«Солнечном», входящем в состав всероссийского детского 
центра «Орленок». В «Юнармеец» ребята ездят уже не пер-
вый год. Досуг детей наполнен занятиями в различных круж-
ках, студиях и спортивных секциях.

Лагерь «Солнечный» находится на берегу моря. Прожи-
вание в уютных коттеджах. Территория прекрасная вклю-
чает спортивные и сценические площадки, а также свой 
радиоузел. Дети, отдохнувшие в текущем году, остались 
очень довольны и ждут следующего летнего сезона, когда 
опять приедут в эти полюбившиеся места, встретятся со 
своими друзьями 

Отзывы родителей.
— В этом году моя дочь, Ксения Епифанова, отдыхала в 

летнем лагере «Юнармеец». Лагерь очень понравился, ре-
бенок в полном восторге! Прекрасные вожатые, которые 
стали им друзьями. Кормят вкусно. Территория очень боль-
шая с хорошей спортплощадкой, включая батут и полю-
бившуюся многим тарзанку. Особенно запомнился Лазер-
таг, дети его очень любят. Много интересных кружков, 
очень нравилось выжигание. Проходили дискотеки, квесты 
и отрядные пикники. ВКонтакте каждый день мы мог-
ли видеть видео и фотоотчеты о жизни нашего ребенка.  
Дочери все очень понравилось. Отличный лагерь! Хотели 
бы побывать там снова.
М. Епифанова

Отзывы родителей.
— Детский лагерь «Орленок» — лагерь «Солнечный», и 

этим все сказано. Чудесные закаты, когда солнце медленно 
тонет в ласковом море. Дочь говорит, что каждый день был 
разный закат, и такого она не видела нигде! 

Что сказать о лагере: уютные двухэтажные коттед-
жи с кондиционером и всеми удобствами. Дома стоят прак-
тически на самом берегу. С утра и до вечера дети заняты в 
различных кружках и мероприятиях, а все свободное время 
проводят на пляже. Больше всего дочери понравился кружок 
творчества, где они шили мягкие игрушки. Их отряд стал са-
мым звездным отрядом лагеря. К сожалению, не совсем по-
нравилось питание. Хочется, чтобы порции были побольше 
и меню разнообразнее. В целом время, проведенное в лагере, 
навсегда останется в ее памяти. Она там познакомилась с 
новыми друзьями.
Е. Шелихова

 В рамках поездки коллектив отдыхающих посетил мемо-
риальный комплекс, установленный в месте ожесточенных 
боев Ржевско-Вяземской операции времен Великой Отече-
ственной войны, монастырь Нило-Столбенская пустынь. На 
базе участвовали в спортивно-развлекательных меропри-
ятиях, интеллектуальной игре и, конечно же, кулинарном 
конкурсе. 

Укрепляя традиции любителей Селигера, мы приобре-
ли на свои средства и подарили для отдыхающих базы ко-
стровую чашу, с которой проводили закат на берегу озера. 
А также передали в дар вместительный афганский казан 
со всеми атрибутами для приготовления супов или туше-
ния мяса под давлением. На мой взгляд, благодаря иници-
ативе работников и сплоченности коллектива проект реа-
лизован успешно, должен стать примером и распростра-
няться в компании.

ГЛАЗАМИ МОЛОДЫХЕжегодно на базе отдыха «Селигерские зори» 
проводится Слет молодых работников 
«Газпром трансгаз Москва». Текущий год  
не стал исключением. Молодежь собралась  
14-й раз в самом начале осени, с 3 по  
7 сентября. Проведенное время не оставило 
никого равнодушным, его участники еще 
долго с теплотой будут вспоминать эти дни. 
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В сезоне 2023/2024 ООО «Газпром трансгаз 
Москва» стал генеральным спонсором 
хоккейного клуба (ХК) «Витязь».

«Хоккейный клуб «Витязь» представля-
ет Московскую область, один из ключевых 
регионов как с точки зрения объемов потре-
бления газа, так и в части реализации по-
литики социального партнерства. Для на-
шей компании возможность выступить в 
качестве генерального спонсора одного из 
ведущих хоккейных клубов, выступающих в 
Континентальной хоккейной лиге (КХЛ) — 
один из мотивирующих факторов популяри-
зации здорового образа жизни и професси-
ональных занятий спортом для воспитан-
ников подшефных детских учреждений, 

сотрудников компании и членов их семей, 
жителей регионов Центрального феде-
рального округа.

Мы уверены, что поддержка профессио-
нального спорта, наряду со всесторонним раз-
витием спортивной составляющей жизни са-
мой компании — проведение корпоративных 
соревнований по различным видам спорта, в 
том числе и хоккейных турниров, спартаки-
ад среди сотрудников предприятия, поддерж-
ка и развитие спортивных объектов в регио-
нах, — будет способствовать формированию 
активного образа жизни как на нашем пред-
приятии, так и в стране в целом, — подчер-
кнул Александр Бабаков, генеральный дирек-
тор «Газпром трансгаз Москва».

У работников предприятия и членов их се-
мей появилась возможность посетить самые 
интересные и увлекательные матчи ХК «Ви-
тязь», окунуться в атмосферу жарких хок-
кейных баталий, стать частью большой игры. 

Уже состоялись первые матчи. К сожале-
нию, пока что ХК «Витязь» не очень радует 
своих поклонников результативными победа-
ми, но игра в целом держит в напряжении и 
оставляет приятные впечатления. Игроки бо-
рются за каждую шайбу, демонстрируют высо-
кий профессионализм и полную отдачу на льду. 

«Сравню поход на хоккей с праздником! 
Незабываемые эмоции… Динамичная игра 
с борьбой до последних секунд, комфорт-
ная и дружелюбная атмосфера на арене, 
развлечения для детей и взрослых в переры-
ве. Класс! Спасибо родному предприятию 
за предоставленную возможность приоб-
щиться к большой хоккейной семье. Болеем за  
«Витязь»!» — Владимир Морозов, ведущий 
инженер Диспетчерской службы филиала 
«Московское ЛПУМГ».

«Я вместе с семьей посетил домашние 
матчи ХК «Витязь», проходившие на ледовой 
арене Балашиха имени Ю.Е. Ляпкина. Болели 
за команду «Витязь»! Матчи, которые мы по-
сетили, были накалены атмосферой проти-
востояния, вперед выходил то «Витязь», то 
команда-соперник. Напряжение сумасшед-
шее. Желаем ХК «Витязь» побед!» — Ники-
та Проскурин, главный специалист ПО ЭМГ 
Управления по эксплуатации магистральных 
газопроводов.

«14 сентября сборная команда любите-
лей хоккея филиала «УЭЗС» побывала на игре  
ХК «Витязь» с предельно грозным соперни-
ком — ХК «Спартак». Несмотря на горя-
чую поддержку своего сектора на трибуне 

и красивую игру, наши «богатыри» уступили 
своему именитому сопернику со счетом 1:4.  
Но хоккейный сезон только начинается, и мы 
твердо верим, что ХК «Витязь» с поддерж-
кой болельщиков еще покажет высокий уро-
вень игры и окажется на пьедестале почета. 
Ждем всех на хоккее!» — Игорь Сошкин,  
ведущий экономист филиала «УЭЗС».

Витязь! Звучит так гордо.
Витязь! Гордость страны.
Даже если им будет трудно,
Единством и духом сильны.
Через годы, месяцы и столетья
Будет команда нас восхищать.
Ну, а я пожелаю ребятам
Много раз Кубок Гагарина взять.
Пусть же Бог всегда будет с вами
И болельщики будут всегда.
Витязь — одна команда!
Витязь — одна судьба!*

*Из гимна ХК «Витязь» 

Подробнее познакомиться с историей 
ХК «Витязь», игроками и тренерским со-
ставом, а также предстоящими матчами вы  
можете, воспользовавшись QR-кодом. 

Болеет и поддерживает ХК «Витязь» 
Ольга БЕРЕЗА
Фото: ХК «Витязь» 
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Молодежь, уже по традиции, приняла 
участие в благоустройстве братской моги-
лы поселка Светлица, где были захоронены 
поднятые во время первой «Вахты памяти» 
«Газпром трансгаз Москва»-2015 останки 
воинов Красной армии, погибших в Осташ-
ковском районе во время Великой Отече-
ственной войны. Посетили мужской мона-
стырь Нило-Столобенская Пустынь. В бла-
годарность сотрудникам базы отдыха члены 
советов молодых специалистов приняли 
участие в уборке ее территории, совместно 
с первичными профсоюзными организаци-
ями подготовили памятные подарки, кото-
рым смогут в дальнейшем пользоваться не 
только работники, но и посетители «Сели-
герских зорь». 

О важности проводимых Слетов моло-
дых работников и специалистов поделил-

ся мнением Алексей Астапов, председате-
лем Объединенного Совета молодых уче-
ных и специалистов: — Слет проводится 
с 2012 года, и сейчас можно отметить ре-
альные плоды, которые приносит участие 
каждого молодого специалиста компании в 
деятельности СМУиС. Участники первого 
Слета благодаря своему трудолюбию все-
стороннему раскрытию своего потенци-
ала занимают сейчас руководящие долж-
ности в компании. Проводимая работа в 
рамках Слета мотивирует молодежь ак-
тивно участвовать в ее научной и произ-
водственной деятельности. Это позволя-
ет проявить свои компетенции, реализовать 
свой профессиональный потенциал. Осо-
бое внимание уделяется патриотическому 
воспитанию, командообразованию и обме-
ну опыта между молодыми работниками.  

В целом деятельность Совета направлена на 
более быструю и комфортную адаптацию 
молодых работников на нашем предприятии, 
развитие их активности, интеллектуально-
го потенциала, повышение профессиональ-
ного уровня, подготовку высококвалифици-
рованного кадрового резерва. 

Впечатления «новобранцев», приехавших 
на Слет впервые.

Ангелина Сухоцкая, инженер 1 катего-
рии Отдела производственно-экологиче-
ского мониторинга филиала «Инженерно- 
технический центр»: — Темп, заданный в 
самом начале Слета и сохраняющийся до 
последней его минуты, дал возможность не 
только испытать позитивные и радостные 
эмоции, но и раскрыться каждому участни-
ку с новой для него самого стороны. Очень 
познавательным и обогащающим было для 
меня общение с коллегами. Душевная ком-
пания, интеллектуальные игры, сапы, озеро, 
чистый воздух и теплые сентябрьские дни  
запомнятся надолго. 

Александр Федосов, ведущий инженер 
Аварийно-восстановительного поезда фи-
лиала «Острогожское ЛПУМГ»: — Слет 
СМУиС — уникальная возможность позна-
комиться и наладить дружеские и деловые 
связи с активными, целеустремленными кол-
легами различных подразделений компании, 
объединенными общими идеями. Прекрасное 
времяпровождение в заповедной природе с 
разнообразными командными активностя-
ми. Благодарен каждому, кто участвовал в 
Слете, он прошел на ура!

А вот мнения «старожилов». 
Наталья Дякив, трубопроводчик ли-

нейный 5 разряда Линейно-эксплуата-
ционной службы филиала «Путятин-
ское ЛПУМГ»: — Это мой второй Слет 
на базе отдыха «Селигерские зори». Еха-
ла с конкретной целью: познакомиться 
с ребятами из других филиалов и приоб-
рести определенный опыт в организации 
деятельности СМУиС. С уверенностью  

могу сказать: Слет прошел на высшем 
уровне, как и всегда. Мы все понимали, 
что соревновательная часть — не главное, 
между нами не стоит задача победить. 
Главное — получить заряд положитель-
ных эмоций, сплотиться в своей команде.  
В общем, съездила в свое удовольствие! Ши-
карная атмосфера, масса положительных 
эмоций и впечатлений и, конечно же, много 
хороших друзей. Мне все очень понравилось, 
я надеюсь, что еще вернусь. 

Марина Ипатова, ведущий инже-
нер Отдела стандартизации филиала  
«Инженерно-технический центр»: — В та-
кие дни ты забываешь про все дела и погру-
жаешься в коллективную атмосферу. Со-
ревнования, знакомства, познавательные 
игры — все это позволяет выйти из своей 
зоны комфорта и получить новый, уникаль-
ный опыт.

Анна Жовнерчук, инженер 1 ка-
тегории Отдела обеспечения функци-
онирования системы управления тех-
ническим состоянием и целостностью 
объектов транспорта газа Службы по 
управлению техническим состояни-
ем и целостностью газотранспорт-
ной системы филиала «Инженерно- 
технический центр»: — Ежегодный Слет 
молодежи невозможно не любить! Здесь 
всегда встречаются самые активные, заря-
женные, творческие люди из разных фили-
алов. Приятно осознавать, что с каждым 
годом это место становится все роднее 
и роднее. В этом году моя команда заняла  
1-е место. «Мы команда ГТМ и тепло мы 
дарим всем», — с таким ее девизом и идем 
по жизни. Большое спасибо организаторам 
и руководству за возможность участвовать 
в этом мероприятии!  

В Слете участвовала 
и делилась впечатлениями 
Алина КАСЬЯНЕНКО,
фото Александра КУЛАГИНА 

И ПЕРСПЕКТИВНЫХ

КАК ЭТО БЫЛО

ЕДИНСТВОМ И ДУХОМ СИЛЬНЫ!
Хоккей, наряду с футболом и баскетболом, один из популярных и любимых видов спорта  
в нашей стране. В России в хоккей играют с малых лет, страстно болеют за понравившиеся 
команды. Это — магический вид спорта, один раз влюбился в него и уже навсегда!
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Эта тема стала целью проведения Форума 
древних городов старше 500 лет, как ди-
алоговой площадки для обсуждения во-

просов развития исторической науки, туризма, 
образования, комфортной городской среды. 

В отличие от молодых промышленных го-
родов, выраставших вокруг фабрик и заво-
дов столетие-два назад, городам древним, чье 
рождение уходит в глубь веков, казалось бы, 
не нужно задумываться о том, как сохранять 
культурно-историческое наследие. Крепост-
ные стены — очевидцы славных побед и му-
жества русских воинов, маленькие церквушки 
и величественные храмы с чудотворными ико-
нами, старинные усадьбы и особняки — все 
это свидетели славной истории нашей страны. 

Но именно старинные города сегодня, как 
никогда раньше, требуют к себе внимания и 
усилий, чтобы прошлое комфортно сочета-
лось с настоящим и будущим, не забывалось, 
а передавалось в поколениях.

Сегодня наш рассказ о Рязани. 
Форум древних городов зародился и про-

водится именно на рязанской земле с ее бога-
тейшим историческим, культурным, промыс-
ловым, декоративно-прикладным наследием. 

Рязань — один из древнейших городов 
Центральной России. Она упоминается в лето-
писях задолго до Москвы и Владимира. Пред-
ками современных рязанцев принято считать 
вятичей, образовавших самостоятельное кня-
жество, центром которого стала Рязань. 

В 1237 году город первым принял на себя 
удар полчищ Батыя. Несмотря на упорное со-
противление защитников, он был взят и раз-
рушен. Героическая оборона старой Рязани 
и подвиг Евпатия Коловрата составляют яр-
кую страницу Российской истории. В Рязан-
ской области, на берегу реки Вожа, на месте 
древнерусского города Глебова (село Глебово- 
Городище) 11 августа 1378 года состоялась 
первая в истории битва, выигранная русски-
ми у войска Золотой Орды и укрепившая ве-
ру в скорое освобождение от монголо-татар-
ского ига. Каждый год в селе Глебово-Горо-
дище проводится большой театрализованный 
праздник «Битва на Воже», посвященный это-
му историческому событию. 

В конце XIII века центром княжества стал 
Переяславль-Рязанский. 

Город впервые упоминается в летописях 
в 1095 году. Местом основания города мож-
но считать территорию нынешнего Кремля, 
на берегу реки Лыбедь, где сходились торго-

вые пути из Москвы, Астрахани и Владимира.  
В XIV–XV веках это был уже крупный адми-
нистративный, торговый и ремесленный центр.  
В 1778 году, при императрице Екатерине II, 
была образована Рязанская губерния и Пере-
яславль-Рязанский переименован по названию 
первоначальной княжеской столицы в Рязань. 

Слова «Рязань» и «рязанцы» давно стали 
символами обозначения одного из коренных 
районов России, которые на протяжении всей 
ее истории были главными источниками сил 
и ресурсов. Рязанские корни имеют былин-
ные богатыри Илья Муромец и Добрыня Ни-
китич, легендарный русский богатырь Евпа-
тий Коловрат. 

В селе Ласковое, в десяти километрах от 
Рязани, родилась знаменитая Феврония, из-
лечившая князя Петра от болезни. В 1547 го-
ду Петр и Феврония были канонизированы 
Русской Православной Церковью, а день их 
смерти стали отмечать как День супружеской 
любви и семейного счастья. 

С Рязанью связаны имена Михаила Сал-
тыкова-Щедрина, Александра Солженицына.  
В Рязанской области родились Сергей Есе-
нин, Константин Циолковский, Иван Мичу-
рин, Алексей Новиков-Прибой. 

Историческим центром современной Ря-
зани является Кремль — выдающееся архи-
тектурное сооружение XVII века, превосхо-
дящее по своим размерам почти все построй-
ки Древней Руси. 

Рязанская земля сегодня активно работает 
над своей «туристической биографией». Во 
многих районах открываются этнографиче-
ские культурные центры, самый знаменитый 
из которых — Центр народных художествен-
ных промыслов в Скопине, «штаб-квартира» 
сбережения уходящих ремесел. Гончарное де-
ло, кружево- и лозоплетение — секреты этих 
ремесел собираются тут по крупицам, обрета-
ют новую жизнь, новых мастеров и ценителей.

Этнографические и кулинарные фести-
вали — еще один конек Рязанщины. По ко-
личеству таких праздников южные соседи 
Москвы вполне могут потягаться со столи-
цей. Например, международный кузнечный 
фестиваль «Секреты средневековых масте-
ров», ранее проходивший раз в два года, те-
перь решено сделать ежегодным. В Скопине 
проводится Международный фестиваль гон-
чаров. Далеко за пределами области извест-
ны историко-фольклорный фестиваль «Сла-
ва Добрыни», смотры с говорящими назва-

ниями «Малина», «Сытные сады», «За Окой 
пасутся ко…». 

И конечно, Форум древних городов, в про-
грамму которого традиционно входят сразу 
несколько фестивалей. Именно форуму обязан 
своим вторым рождением Торговый городок, 
бывшая рязанская ВДНХ, на территории ко-
торой создается теперь Центр народных про-
мыслов и сохранения наследия. 

Главный рязанский десерт — калинник. Его 
пекут из ржаной, пшеничной и черемуховой 
муки с добавлением начинки из калинового 
джема, а сверху покрывают глазурью из бе-
лого шоколада и сгущенного молока. Люби-
мые лакомства рязанцев — кокурки — ржаные 
пирожки с вареным яйцом, один из символов 
Шиловского района. И пшеничные чичи или 
чичоры — лепешки родом из Шацкого района.

В 2021 году на свет появилась цифровая 
«Электронная энциклопедия древних поселе-
ний Рязанской области». Специалисты называ-
ют ее «уникальной». Она содержит информа-
цию о древних населенных пунктах региона, 

возраст которых составляет 500 лет и старше, 
их истории, уникальных объектах, современ-
ном облике и туристской инфраструктуре.

В Рязанской области находятся несколько 
филиалов компании «Газпром трансгаз Мо-
сква», живут и работают более тысячи со-
трудников компании и их семьи. С Рязан-
ской областью компанию связывают не только 
производственные, но и культурные, благотво-
рительные, патриотические проекты.

«Газпром трансгаз Москва» на протяжении 
многих лет является официальным партнером 
Премии Центрального федерального округа 
в области литературы и искусства, оказывает 
поддержку Дому-музею Сергея Есенина в Кон-
стантиново, развивает вместе с рязанским от-
делением Русского географического общества 
экологический проект «Тропа Паустовского» 
в поселке Солотча, проводит мероприятия по 
развитию детского спорта и творчества, нрав-
ственному и физическому воспитанию детей.

Тему вела Юлия ЛЕДЕНЕВА 

ИЗ НАСТОЯЩЕГО — В БУДУЩЕЕ12

Рязань старинная...

...И современная

Палитра Форума древних городов в Рязани

О ТЕХ, КОМУ ЗА 500
Сегодня мы продолжаем рассказ о древних городах Центрального федерального округа, 
который начали в прошлом номере. 
Напомним, что «Газпром трансгаз Москва» стал генеральным спонсором II международного 
фестиваля визуальных искусств «Узорная нить», проходившего в рамках Форума древних 
городов в Рязани в августе 2023 года. Поддержка городов присутствия нашей компании — 
давняя традиция, которой «Газпром трансгаз Москва» следует на протяжении всего своего 
существования, для нас также важна тема преемственности поколений, сохранения 
культурного и исторического наследия России. 


